

BIOGRAPHIE

Élisabeth Beaunoyer est récipiendaire d'une bourse d'études supérieures du Canada Vanier pour ses études doctorales portant sur l'articulation entre les phénomènes liés à la mort et les espaces numériques. Détentrice d'une maîtrise en psychologie de l'Université Laval, son engagement auprès de la collectivité l'a motivé à orienter ses recherches vers le domaine de la santé communautaire. Au travers de son implication sociale, elle a pu observer de près l'impact considérable des nouvelles technologies dans la vie des gens. Elle a pris conscience que ces technologies font naître des opportunités pour la santé et la qualité de vie, mais soulèvent aussi des inégalités. Son programme de recherche actuel vise entre autres à comprendre la manière dont se forment et se vivent les dynamiques sociales, les réalités de santé et les inégalités à l'ère numérique. Depuis juin 2022, elle est professeure adjointe au Département d'études en loisir, culture et tourisme de l'Université du Québec à Trois-Rivières.

QUELQUES PUBLICATIONS EN LIEN AVEC LA THÈSE

- Beaunoyer, E., Guitton, A. et Guitton, M. J. (2022). Online Presence of the Funeral Industry: The Example of the Quebec Federation of Funeral Cooperatives. *OMEGA – Journal of Death and Dying* <https://doi.org/10.1177/00302228221111936>
- Beaunoyer, E. et Guitton, M. J. (2021). Cyberthanatology: Death and Beyond in the Digital Age. *Computers in Human Behavior*, 122, 106849. <https://doi.org/10.1016/j.chb.2021.106849>
- Beaunoyer, E., Hiracheta Torres, L., Maessen, L. et Guitton, M. J. (2020). Grieving in the digital era: Mapping online support for grief and bereavement. *Patient Education and Counseling*, 103(12), 2515-2524. <https://doi.org/10.1016/j.pec.2020.06.013>
- Beaunoyer, E. et Guitton, M. J. (2018). When popular culture phenomena provide experimental grounds for science: The example of death's perception, bereavement, and mourning. *Journal of Science and Popular Culture*, 1(2), 171-175. https://doi.org/10.1386/jspc.1.2.171_3

SOUTENANCE DE THÈSE DE DOCTORAT

**Comprendre la
cyberthanatologie dans une
perspective de santé
communautaire : Étude des
manifestations de soutien
au deuil dans les espaces
numériques**

Élisabeth Beaunoyer

Le jeudi 25 août 2022 à 9 h

Salle 2770
Pavillon Ferdinand-Vandry



UNIVERSITÉ
LAVAL

Faculté des études supérieures
et postdoctorales

RÉSUMÉ

Afin d'approfondir et de structurer la compréhension de ces interactions avec et au sein du cyberspace, cette thèse introduit le concept de cyberthanatologie, défini comme étant l'articulation entre la mort et tous les phénomènes qui y sont reliés avec et au sein des espaces numériques. Prenant appui sur une approche de recherche descriptive, nos travaux visent à documenter et à comprendre les phénomènes d'appropriation par la société des espaces virtuels comme espaces de soutien pour les questions relatives à la mort et au deuil. Pour ce faire, trois objectifs sont poursuivis dans le cadre d'un programme de recherche ayant trois volets complémentaires.

Le premier volet avait pour objectif de quantifier et caractériser la présence de production de contenu spontané par des internautes sur le thème de la mort au sein d'une communauté virtuelle. Pour ce faire, les réactions face à la mort (N = 3 628) au sein d'une communauté virtuelle de fans d'une série populaire connue pour le nombre élevé de décès parmi ses personnages. Les résultats confirment que le thème de la mort est abordé spontanément dans l'espace de discussion en ligne dans les jours et même les années suivant la mort du personnage. Le deuxième volet avait pour objectif de cartographier les ressources en ligne portant sur la mort et le deuil. Il a été réalisé à l'aide d'une analyse exhaustive des sites web portant sur le deuil et la mort (N = 2 587) dans trois langues ayant une répartition multinationale (anglais, français, espagnol). La cartographie des sites web révèle des variations entre les trois langues à la fois pour les catégories et les types de soutien offerts. Le troisième volet visait à décrire la présence en ligne d'une des structures d'accompagnement au deuil et à la mort au Québec. Une analyse approfondie de l'une des structures d'accompagnement a été réalisée en explorant entre autres les sites web de la Fédération des coopératives funéraires du Québec (N = 21). L'analyse détaillée des sites web de la Fédération des coopératives funéraires du Québec montre plusieurs caractéristiques influençant l'identité numérique et la mission communautaire de l'institution funéraire.

Ces résultats mettent en évidence que des sources variées peuvent contribuer à la conversation publique sur la mort et le deuil et approfondissent la compréhension multiculturelle du soutien en ligne pour le deuil, en plus d'offrir un portrait du paysage actuel de ressources d'éducation à la mort et de soutien pour le deuil. La présence en ligne de discours et contenus liés à la mort et au deuil pourrait contribuer à redonner un sens communautaire à quelque chose qui était traditionnellement perçu comme morbide. Les travaux présentés dans cette thèse combinent à la fois des avancées théoriques et pratiques. Nos travaux représentent un pas important vers une rationalisation et une optimisation des stratégies d'accompagnement des personnes en deuil et en fin de vie par les espaces numériques et pose les bases d'une plus grande compréhension du rôle des technologies dans les représentations sociétales de la mort et de la manière dont elle est perçue, vécue et acceptée.

PROGRAMME DE DOCTORAT EN SANTÉ COMMUNAUTAIRE

SOUTENANCE DE THÈSE

de
Élisabeth Beaunoyer

Le jeudi 25 août 2022 à 9 h
Salle 2770, pavillon Ferdinand-Vandry

Comprendre la cyberthanatologie dans une perspective de santé communautaire :
Étude des manifestations de soutien au deuil dans les espaces numériques

PRÉSIDENCE

Monsieur Jean-Paul Laforest
Doyen par intérim
Faculté des sciences infirmières
Université Laval

MEMBRES DU JURY

Madame Julia Creet
Examinatrice externe
Faculty of Liberal Arts & Professional Studies
Department of English
York University

Madame Marie-Pierre Gagnon
Examinatrice
Faculté des sciences infirmières
Université Laval

Monsieur François Thuot
Examineur
Faculté de médecine
Département d'ophtalmologie et
d'oto-rhino-laryngologie – chirurgie cervico-faciale
Université Laval

Monsieur Matthieu Guitton
Directeur de recherche
Faculté de médecine
Département d'ophtalmologie et
d'oto-rhino-laryngologie – chirurgie cervico-faciale
Université Laval